

# Hommage au Dr Marc Favreau

Par Jean-Pierre Pelletier, M.D., FRCPC et Johanne Martel-Pelletier

C'est un honneur et un privilège d'écrire un hommage à la mémoire d'un ami cher depuis plus de quarante ans : le Dr Marc Favreau, qui est malheureusement décédé le 25 août 2022.

Marc était un collègue dévoué et un rhumatologue hors pair. Dans tous les rôles qu'il a assumés, il s'est distingué par son caractère exceptionnel.

Le Dr Favreau a obtenu son diplôme de l'Université McGill en 1971, MDCM (*Medicinæ Doctorem et Chirurgiæ Magistrum*). Il a complété sa formation en médecine interne (1975) et en rhumatologie (1978) à l'Université de Montréal. Nos vies professionnelles et personnelles se sont croisées alors qu'il terminait sa formation en rhumatologie et nos familles ont commencé à tisser des liens étroits, qui perdurent encore aujourd'hui. Sa passion pour la rhumatologie était contagieuse, à tel point qu'il nous a convaincus de poursuivre une carrière dans le domaine de la rhumatologie : Jean-Pierre en tant que rhumatologue et nous deux en tant que chercheurs.

Après avoir terminé sa formation en rhumatologie, il a débuté sa carrière de rhumatologue à l'Hôtel-Dieu de Montréal et est rapidement devenu chef de la division de cette discipline. Il a joué un rôle déterminant dans le recrutement de plusieurs nouveaux rhumatologues, ainsi que dans la mise en place d'un programme d'enseignement et de formation pour les boursiers, les stagiaires et les étudiants. Il a été promu professeur adjoint de médecine en 1979 en reconnaissance de son dévouement exceptionnel à l'enseignement. Il a joué un rôle actif dans la croissance du programme de bourses et s'est engagé à le maintenir au plus haut niveau. Son implication dans l'enseignement au premier et au deuxième cycle a été exemplaire. Il aimait rencontrer les étudiants pour des séances et s'assurer qu'ils disposaient des meilleures connaissances. Les étudiants appréciaient également son enseignement au chevet des malades, qui était très stimulant, car il insistait pour que les stagiaires se tiennent au courant des dernières avancées médicales et scientifiques dans le domaine de la rhumatologie.

Il était estimé par ses pairs pour ses compétences exceptionnelles en tant que clinicien et diagnosticien. Par exemple, il plaçait toujours le patient au premier plan de sa pratique, veillant à ce qu'il soit traité avec le plus grand respect et reçoive les meilleurs soins possibles. De plus, il était exceptionnellement doué pour établir un contact étroit avec ses patients, en veillant à ce qu'ils obtiennent des réponses à leurs interrogations sur la maladie et le traitement.

Il croyait fermement que les patients atteints d'arthrite méritaient et devaient bénéficier des plus récentes et des meilleures avancées scientifiques. Avec ses collègues, il a soutenu avec zèle de nombreux nouveaux projets de recherche clinique au sein de la division de rhumatologie, qu'il jugeait essentiels pour améliorer les soins aux patients. Marc a également été très impliqué dans plusieurs activités académiques, notamment en tant qu'examinateur au sein du Collège royal des médecins et chirurgiens du Canada pour les spécialités de dermatologie et de rhumatologie de 1980 à 1990. Tout au long de sa carrière, il a participé activement à l'organisation et à la mise en œuvre de nombreux programmes de formation médicale continue (FMC) et a été membre du conseil d'administration de la Société canadienne de rhumatologie (SCR) de 2000 à 2012. Son dévouement exceptionnel envers la communauté rhumatologique a été reconnu en 2003 lorsqu'il a reçu le prestigieux prix Marie-Thérèse Fortin de la Conférence laurentienne de rhumatologie.

Marc était bien plus qu'un ami loyal, un collègue estimé et un rhumatologue universitaire. Il a également été un mari aimant durant 56 ans auprès de son épouse Carole, un père attentionné et fier de ses trois fils et, plus récemment, de ses trois petits-enfants. Bien qu'il ait eu de nombreux engagements professionnels et communautaires, sa famille a toujours été au centre de sa vie. Sur le plan communautaire, il s'est impliqué pendant plusieurs années comme entraîneur de jeunes joueurs de hockey. Partager un dîner avec sa famille et ses amis était un de ses plus grands plaisirs.

Faire partie de la vie de Marc et de sa famille a été un privilège. Il manquera beaucoup à tous ceux et celles qui ont connu cet homme chaleureux, généreux et au grand cœur. Ils se souviendront de lui avec affection.

*Jean-Pierre Pelletier, M.D.*

*Professeur de médecine, Université de Montréal*

*Co-titulaire de la Chaire sur l'arthrose de l'Université de Montréal*

*Co-Directeur, Unité de recherche sur l'arthrose, CHUM-CRCHUM*

*Membre, Académie Nationale de Médecine (France)*

*Johanne Martel-Pelletier, Ph. D.*

*Professeure de médecine, Université de Montréal*

*Co-titulaire de la Chaire sur l'arthrose de l'Université de Montréal*

*Co-Directrice, Unité de recherche sur l'arthrose, CHUM-CRCHUM*